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SOCI ET E

Suivi du Colloque 25 ans Constitution du Togo

Les journalistes éclairés sur les notions relatives aux
réformes constitutionnelles

Le temps d'une journée, La
Concorde s'est transformée en un
temple de droit occupé par des
journalistes dans la peau d'étudiants
en droit. A travers une série de
communications et  de débats, les
''Intel lectuels'', tous éminents
professseurs en droit dans les
universités togolaises ont essayé de
fournir de la matière aux participants
afin qu'à leur tour ces derniers
puissent éclairer la gouverne de
l'opinion publique et améliorer sa
capacité de choix dans un contexte
pluraliste préélectoral. Les travaux se
sont déroulés autour du thème: "Les
réformes constitutionnelles: enjeux
et perspectives". Tour à tour, les
professeurs Kossivi Hounake, G.
Ekue et Adama Kpodar se sont
relayés pour présenter des exposés
portant sur "Le colloque international
de Lomé, 25 ans de Constitution:
capitalisation, leçons apprises et
resti tution"; "Rév ision
constitutionnelle, Rétroactiv ité,
Référendum: cadre conceptuel,
principes et enjeux dans le cadre des
réformes"; Pour la Vème
République". A travers ces
communications, la lumière a été
faite sur les notions tel les la
rétroactiv ité, le peuple, la
Constitution, le consensus, le
référendum. Tout en relevant les
insuf f isances juridiques de la

H. PADABADI

L'hôtel La Concorde de Lomé a servi de cadre le 03 novembre dernier  à
un atelier de formation et de partage des acquis du colloque 25 ans de la
Constitution du Togo. La rencontre à laquelle étaient conviés les
professionnels des médias est une initiative de l'Université de Lomé, portée
par son président le Professeur Dodzi Kokoroko. L'objectif visé est de
favoriser l'appropriation et la dissémination des principes et valeurs de la
dynamique des réformes dans un contexte démocratique pluraliste, et
évaluer les attentes des professionnels des médias face aux enjeux des
réformes. Constitution de 1992, les

''Intel lectuels''ont proposé
quelques axes pour la rédaction
de la Constitution de la Vè
République, pour pallier les failles
de la C92, entre autres, le Statut
du Président de la République, le
Statut de l'Assemblée nationale,
la Saisine de la Cour
Constitutionnelle par le citoyen
lambda, la sécurisation de
certaines dispositions de la
Constitution. A en croire les
''Intellectuels'', la Rétroactivité
n'est pas constitutionnelle, le
réferendum n'est pas illégal.
Quand les élus n'arrivent pas à
dégager un consensus, l'arbitrage
populaire, une démarche
consti tutionelle, s'impose.
L'Accord politique global (APG)
s'est également invité dans les
débats. Et la posit ion des
"Intellectuels" est claire, la base
morale de l 'APG est le
consensus; si le chef de l'Etat,
acteur de l'APG doit disparaître,
antidémocratiquement, c'est
donc violer l'APG. On ne peut pas
se baser sur l 'APG pour
restreindre les droits civils et
politiques d'un citoyen. Les
"Intellectuels" ont recommandé à
tous les acteurs de la flexibilité
politique pour pouvoir faire aboutir
les réformes. Le président de
l'Université de Lomé compte
instituer un cadre permanent
d'échanges sur l'actualité en
partenariat avec le Consei l

Hier nuit  j'appelle une dame qui me doit de l'argent, 80 000 F et elle ne décroche pas. “Je l'appelle plus de 10 fois
et toujours pas de réponse...“Alors je décide de lui envoyer un message :““Salut, je ne t'appelle pas pour l’argent.
Juste te dire que tout à l'heure deux jeunes filles se battaient à cause de ton mari à la devanture d'un supermarché.
Ce fut une grosse bagarre et j'étais juste à côté à les regarder.“ Puis l’une des filles a réussi à monter, dans sa
voiture et ils sont partis ensemble. Quelques minutes après, elle me rappelle, mais je ne décroche pas. Elle
insiste, insiste...“ En consultant mon téléphone, je trouve 70 appels manqués et 17 messages : ““Où ça s'est passé
??? Quel marché ??? Où sont-ils allés ? “Tu reconnais les filles ??? S'il te plaît dis-moi. Je vais tomber en mille
morceaux...”“Je lis et je ne réponds pas. “Elle me rappelle à nouveau... 27 fois et je ne réponds toujours pas. Alors
un nouveau message arrive :“ "J'ai ton argent, on peut se rencontrer où et tu vas m’en dire plus..."“Cette fois je
réponds : "OK, tu peux m'envoyer par Flooz. Comme ça, je pourrais mettre le carburant dans ma voiture et venir te
chercher pour te conduire chez les filles. Je les connais."“Quelques secondes après, je reçois un message : “Vous
avez reçu 100.000F via flooz...”“J'ai éteint mon téléphone et je suis allé me coucher kpoooo.“

national des patrons de presse.Les
médias sont appelés à un devoir
de vérité pour éclairer au mieux
lecteurs, auditeurs et
téléspectateurs.

"Nous n'avons donc pas droit à
l'erreur. NOus devons tenir un
langage de vérité, pas de notre
vérité, mais plutôt... de vérité. C'est
dire que nous devons faire notre

travail en toute impartialité, avec le
dégré le plus élevé de
professionnalisme", a rappelé M.
Aimé Ekpé, président de
l'Observatoite togolais des médias.

RITOZEKLA

Le président de l’Université de Lomé, Dodzi Kokoroko (m), à l’ouverture de la rencontre
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Le 27 octobre dernier au camp
Général Ameyi, le chef de l'Etat
rendait hommage aux militaires
tués à Sokodé. Le vendredi
passé, lors d'une visite au camp
militaire de Temedja, Faure
Gnassingbé, dans son manteau
de chef suprême des armées,
est revenu sur la question.
Visiblement, cette tragédie
dévore Faure Gnassingbé,
profondément attristé et meurtri.
Outre ces militaires, le chef de
l'Etat a eu une forte pensée pour
les civils que la grande faucheuse
des manifestations a emportés,
citant notamment cet enfant tué
à Mango. Tout en reconnaissant
que notre pays est ''actuellement
perturbé par des manifestations",
le chef de l'Etat s'inscrit en faux
contre le caractère pacifique de
ces manifestations qui ont été
d'une  "très grande violence.".
Pour situer les responsabilités,
le Premier magistrat y est allé

Faure tranche: «Ceux et celles qui organisent ces
manifestations portent la lourde responsabilité des victimes

que les participants ont faites et des dégâts qu'ils ont causés»

Qui sont coupables des drames liés aux violentes manifestations ?

Yves GALLEY ressort a mis en transe les leaders
de l'opposition. Ceux-ci, de leur
côté, se sont toujours évertués,
depuis le début des violentes
manifestat ions, à porter le
chapeau des dérives et drames au
régime Faure. Le chef de l’Etat s’est
en effet employé à travers cette
déclaration à rappeler que la violence
appelle la violence, autrement,
toutes ces  victimes auraient pu être
évitées si le radicalisme, appuyé sur
le crâne de l’insurrection pour
dégager Faure Gnassigbé, avait cédé
la place à une attitude purement
démocratique.

 Le discours de Faure  à Temedja
a de nouveau magnétisé toutes les
attentions, - comme chacune de
ses sort ies depuis qu' i l  est au
pouvoir - et nourri les débats sur
les réseaux sociaux tout le week-
end. En toute fermeté, Faure a
promis que les assassins de
toutes ces vict imes seront
retrouvés et chât iés.  "Leurs
assassins sont act ivement

Quelques victimes des violentes manifestations, plusieurs y ont laissé
leur vie, parfois de manière atroce

sans la moindre ambiguïté:
"Ceux et celles qui organisent
ces manifestations portent la
lourde responsabilité des
victimes que les participants
ont faites et des dégâts qu’ils
ont causés." Cette affirmation
qui sonne comme un jugement
rendu en premier et dernier

recherchés et tout serait mis en
oeuvre pour les retrouver où qu'ils
se t rouvent, et les juger et les
châtier conformément aux lois de
notre République.", a-t-il indiqué.
Le chef de l'Etat a renouvelé sa
conf iance aux forces armées et
compte sur leur courage et leur
sens de devoir pour "répondre à

toute menace ou action terroriste
qui pourrait toucher notre nation"

   INTERVENTION DU PRESIDENT
DE  LA  REPUBLIQUE   AU  3ème
RÉGIMENT D'INFANTERIE DE
TEMEDJA.

““[...] ““Vous savez, notre pays le
Togo est actuellement perturbé par
des manifestations qui, loin d’être
pacifiques comme l’autorise la loi,
ont été souvent d’une très grande
violence.““Ceux et celles qui
organisent ces manifestations,
portent la lourde responsabilité des
victimes que les partic ipants ont
faites et les dégâts qu’ils ont
causés.““Ce fut le cas de cet enfant
tué  à  Mango  et  aussi  à  Sokodé.  Ce
fut également le cas de vos
camarades, frères d’armes, le
Sergent ELIMA Aklesso et le Caporal-
Chef Atcha Natchamba SIZING
lynchés et décapités par un groupe
d’individus organisés et préparés à
cet effet.““Je veux de nouveau leur
rendre hommage ici, ainsi qu’à leurs
familles. Ils sont allés avec courage,
au bout de leur engagement, au

service de la paix que nous voulons
tous pour notre pays. Leurs
assassins sont activement
recherchés. Et tout sera mis en œuvre
pour les retrouver où qu’ils se

trouvent, les juger et les châtier
conformément aux lois de notre
République.““Aujourd’hui, je suis
avec vous pour vous renouveler ma
confiance totale. Sous la conduite
de vos Chefs, j’ai la conviction que
vous vous comporterez toujours en
soldats responsables face aux

les défis qui vous seront lancés,
et que sans faib lesse, nous
saurons ensemble répondre à
toute menace ou action terroriste
qui  pourrait  toucher  no tre
Nation.““Vive les Forces Armées
Togolaises !“Vive le Togo.“Je vous
remercie.

provocations et aux menaces de
toutes sortes. “Je sais pouvo ir
compter sur votre courage et votre
sens du devoir pour relever tous

Plusieurs dégâts matériels enregistrés lors des marches de l’opposition

De la g vers la d: Tikpi Atchadam, Fabre Jean-Pierre, Kafui Adjamagbo, les leaders de la C14 organisatrice
des marches

Le CJD (Col lect i f  des
Jeunes pour  le
Déve loppement )  e t  son
partenaire, le CNJ (Conseil
Nat iona l  de  la  Jeunesse)
cont inuent  leurs  oeuvres
salvatrices de sensibilisation
sur la paix, la démocratie au
Togo et l'entrepreneuriat des
jeunes.  Le jeudi 02 novembre
dernier,  i ls éta ient à la
rencont re  de  la  j eunesse
d'Adeticope, localité située à
une vintaine de kilomètres au
nord de Lomé. Cette activité
s’inscrit dans le cadre de la
grande tournée nationale des
deux organisations porteuses
du  projet  « Agir  pour Bâtir
la Cité (ABC)». La séance a

TOGO/  SORTIE DE CRISE

Le CJD et le CNJ prônent le dialogue
été ouverte  par le préfet du Zio,
Etienne Kadévi Kodjo Etse, avec
à ses côtés Essohana Kazandou,
secrétaire général de la préfecture
d’Agoènyivé, et Régis Batchassi,
président du CNJ. Placée sous le
thème : « Culture de la paix :
Citoyenneté, Entrepreneuriat et
Autonomisat ion des jeunes »,la
rencont re , à en c ro ire Regis
Batchassi, est une initiative qui
vise à préserver et consolider la
paix surtout en ces moments où
le  Togo t raverse  une c r ise
politique.Le préfet de Zio , dans
son intervent ion,  a invi té les
populat ions togo laises à
promouvoir les vertus du vivre
ensem ble ,  la  cohésion  e t  la
compréhension mutuelle, avant

d'inviter les jeunes à saisir les
oppor tuni tés  qu’o f f rent  les
gouvernants pour entreprendre
afin d’avoir une autonomie.   A

la f in de cette rencontre, les
responsables du CJD et du CNJ
ont rendu public un document
dans lequel ils convient  tous

le s  ac te urs   po l i t iq ue s  à
arrêter  l ' inst rumental isat ion
d es j eune s da ns la  c r ise
p o l i t iq ue  a c tue l le ;   I l s  le s
invitent à privilégier le dialogue
et le consensus pour parvenir
à une solution polit ique sur la
quest ion des ré formes.  Un
appel est également lancé à
l ’ e nd ro i t  de s  Chef s
t radi t ionne ls  pour  une fo rte
implication  dans la recherche
des vo ies  e t  m oyens  pour
préserver à tout prix  la paix
d ans le urs  d i f f é r en te s
loc a l i té s. Ap r ès  l ' é t ap e
d'Adeticope, la tournée va se
poursuivre pour atteindre les
autres préfectures du Togo.

                  Photo de famille à l’issue de la rencontre
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I N T ERVI EW

DIRE, NE PAS DIRE...

INVITEE SPECIALE

BALLET DES MOTS

Faut-il accorder haut avec barre dans l'expression placer (ou mettre) la barre haut ? Voilà une question qui semble
en soucier plus d'un.

Haut adverbe

L'analyse est la suivante : dans cette expression, qui signifie que le niveau requis pour accéder à telle qualification
est élevé (par référence à l'athlétisme), haut se rapporte au verbe placer (ou mettre) ; on pourrait dire « placer la
barre en haut ». Haut est donc dans ce cas adverbe (et non adjectif) et reste invariable.

Je n'ai pas été reçu à mon examen, la barre était placée trop haut (et non trop haute). Haut adjectif

On écrira toutefois :

Pour mon examen, la barre était (très, trop, pas assez, suffisamment) haute.

Haut qualifie ici barre : il est adjectif et s'accorde donc en genre et en nombre avec barre.

Remarque 1 : Haut se trouve en tant qu'adverbe dans diverses expressions : reprendre un ton (une octave) plus
haut, des personnes haut placées ou haut perchées,  haut les mains, haut les cœurs, etc. Il est adjectif dans des
personnes hautes en couleur, des chaînes haute fidélité, etc.

Remarque 2 : Haut de gamme (sans trait d'union) est invariable comme nom ou comme adjectif : Des produits
haut de gamme.

MEDITONS

«Placer la barre haut»

“On peut lutter contre la guerre par le dialogue, la paix et l'éducation.”
 Malala Yousafzai

Le parti UNIR vient de tenir son
premier congrès statutaire après plus
de cinq ans d'existence, Comment
avez-vous vécu cet événement ?

C'est un événement que j'ai vécu avec
enthousiasme, avec une certaine fièvre,
comme tout autre militant du parti UNIR.
Ce congrès a été un succès, avec la
présence effective du chef de l'État,
président fondateur du parti à
l'ouverture, ce qui a rehaussé sans
doute l'éclat du congrès.

Le congrès a accouché d'un nouvel
exécutif,  avec seulement deux
femmes. La règle de la parité n'est
pas respectée, êtes-vous déçue ?

Oui, deux femmes dans le nouvel
exécutif,  je ne peux pas dire que je suis
déçue. Lorsqu'on va constituer les
organes censés animer la vie même
du parti, on tiendra compte de la parité,
parce que le président fondateur du
parti attache du prix à cette parité, vous
le savez bien, et donc, il n'y a pas de
raison qu'elle ne soit pas observée
dans son parti.

Bientôt les échéances électorales,
on peut dire qu'avec ce congrès le
coup de sifflet de la remobilisation des
troupes a retenti, n'est-ce-pas?

Nous ne parlons pas de
remobilisation. Nous sommes
toujours mobilisés à UNIR, derrière le
président fondateur du parti. Ce
congrès vient juste booster l'ardeur
dans la mobilisation des militants.

Le Togo est plongé depuis le 19 août
dans une spirale de violences liées
aux manifestations de l'opposition sur
toute l'étendue du territoire, mais
certaines localités sont presque
muettes, notamment votre fief
Tohoun, chef-lieu de la préfecture du
Moyen Mono, quel est votre secret ?

Nous n'avons pas de secret
spécifique. Lorsque nous allons vers
nos populations, nous leur disons une
chose : vous avez mandaté des gens
qui vous représentent à l'assemblée

Mme Agnélé Christine: "La polémique autour du rétrécissement de
la voie Notsé-Tohoun n'a aucun sens. Midnight Sun va réaliser

cette voie d'après les normes prévues par le projet."
A la rencontre d'une militante convaincue de l'Union pour la République

(UNIR), Mme Agnélé Christine Mensah. Femme leader, l'ex-ministre délégué
auprès du ministre des affaires sociales et de la promotion de la femme,
et ex-députée, se prononce au micro de La Symphonie sur la bouillante
actualité politique togolaise. " Que ce soit sous l'empire de la Loi actuelle
ou de toute Loi à venir, Faure Gnassingbé est éligible en 2020", martèle-t-
elle. Nous évoquons avec cette ancienne élue de Tohoun  le sujet-polémique
relatif au  rétrécissement annoncé de la voie Notsé-Tohoun.

nationale, le lieu par excellence de
tous les débats; vous avez vos fils,
de hauts cadres aux postes de
grandes responsabilités, lorsqu'il
y a un événement qui nécessite
une meilleure compréhension,
référez-vous à eux, ils
s'empresseront de vous apporter
des  clarifications.   Il  ne  sert  à  rien
de faire du suivisme et poser des
actes qui constituent une réelle
menace pour la stabilité de notre
pays. C'est en quelque sorte notre
secret, mais  je peux vous affirmer
qu'au-delà de tout, le peuple "Adja"
est un peuple assez discipliné, qui
ne se laisse pas influencer vaille
que vaille.

 Parlant de Tohoun, une actualité
fait beaucoup parler de cette
localité ces derniers jours. Il s'agit
de la voie Notsè-Tohoun. Les
populations craignent et
dénoncent déjà un
rétrécissement de la voie,
contrairement aux dimensions
annoncées au lancement des
travaux. En tant qu'ancienne élue
de cette localité, avez-vous des
informations sur ce sujet?

En tant qu'ancienne élue, on a
toujours défendu la construction de
cette route. D'entrée, je peux vous
dire que dans notre préfecture nous
avons un homme providentiel, un
fils adja, je veux bien nommer
Monsieur  Sossou Victor. Celui-ci
n'est pas du tout un aventurier dans
l'univers des BTP; ses œuvres,
aussi gigantesques que
magnifiques, peuvent témoigner de
son professionnalisme et de son
expertise.   Il n'est pas possible
d'imaginer que M. Sossou Victor ait
quelconque intérêt à ne pas bien
faire cette route. Puisque cette
route, bien avant tout, est sa route
à lui.  C'est bien cette voie que lui-
même  emprunte pour aller voir ses
parents, et aussi rencontrer son
électorat. Vous croyez que ce serait

un plaisir pour lui d'emprunter toutes
les fois une route ravinée? De faire
des allers-retours sur une route
impraticable tous les temps? Déjà
par le passé, très préoccupé par les
questions de route dans notre
localité, sur son propre compte, il a
bitumé le tronçon qui part des locaux
de la préfecture au centre ville,
précisément à l'ancien marché de
Tohoun. Comme le dit un vieil adage
adja, celui-là qui peut bien te
confectionner un pantalon, c'est à
partir d 'un caleçon que tu le
reconnais.

Aussi faut-il le savoir, faire bien une
route, c'est le job de M. Sossou Victor,
c'est la spécialité de sa société
Midnight Sun.  Mal faire cette route,
lui-même a conscience, plus que
quiconque, des lourdes
conséquences. Bref, je ne vois pas
le Consul Sossou bâcler les travaux
de ce tronçon.  En vérité, cette voie
de 54km qui sépare Tohoun de

Mme Agnélé Christine Mensah. Femme leader, l'ex-ministre délégué auprès du ministre des affaires
sociales et de la promotion de la femme, et ex-députée.

Notsé, a été répartie entre trois ou
quatre entreprises. Et ma foi, la
portion attribuée à Midnight Sun a été
exécutée dans le délai imparti avec
brio. La portion de la voie qui
débouche directement sur Tohoun a
été confiée à une autre entreprise,
qui  n'a  pas  fait  son  travail.   Et  à
Tohoun, les populations n'ont pas
compris pourquoi particulièrement
cette portion n'a pas été attribuée à
M. Sossou, qui connaît au mieux ses
spécificités.  Mais je peux dire
aujourd'hui que nos prières ont été
exaucées, aux dernières nouvelles,
Midnight Sun a récupéré cette
portion, et personnellement, je me
suis frotté les mains pour dire, enfin.

Aujourd'hui, pour une sortie de
crise, le dialogue semble s'imposer
comme la seule alternative, le
gouvernement et la communauté
internationale convient tous les
protagonistes à un dialogue. Votre
parti UNIR est  très engagé pour la
cause, l'opposition a sa tête dans la
rue et exige toujours le départ de
Faure Gnassingbé. Qu'est-ce-que
cela vous dit?

Les marches de protestation ne
sont pas interdites. Elles sont
légales. Mais, en ce qui concerne les
grands débats qui concernent la vie
de la nation, ils se font à l'hémicycle.
Les populations ont mandaté
certains citoyens pour les
représenter, défendre leur cause au
parlement. Elles n'ont pas mandaté
des chaises vides pour que des élus
déplacent les débats de cette
envergure (portant sur les réformes
constitutionnelles, ndlr) dans la rue.
Toutefois, chacun est libre de dégager
les stratégies adéquates pour
atteindre ses objectifs visés. Vous
savez que s'il s'agit de promouvoir la
paix, le parti UNIR s'est toujours
imposé tous les sacrifices possibles.
C'est au nom de cette disposition que
le parti s'est hâté de saisir la perche
du dialogue tendue par le
gouvernement.  En tant que citoyenne
éprise de paix et engagée pour le
développement de mon pays, je

pense que les leaders de
l'opposition devraient s'assagir
davantage, bannir le bellicisme, et
retrouver plus de lucidité pour
s'engager dans une démarche qui
met au-dessus de tout l'intérêt du
peuple.

À UNIR,  pour 2020, êtes-vous
prêts à porter votre choix sur Faure
Gnassingbé?

Pourquoi pas? D'abord, c'est le
président fondateur du parti, et
jusqu'à preuve du contraire, rien ne
le disqualifie de la  course à la
magistrature suprême. Que ce soit
sous l'empire de la Loi actuelle ou
de toute Loi à venir, Faure
Gnassingbé est éligible en 2020. Le
parti peut décider de l'investir, et si
c'est le cas, au regard des signaux
verts de sa gouvernance globale,
nous avons la ferme conviction que
les togolais, dans leur écrasante
majorité, lui accorderont leurs
suffrages.

Pour conclure cet entretien...
Je dirai que la polémique autour

du rétrécissement de la voie Notsé-
Tohoun n'a aucun sens. Midnight
Sun va réaliser cette voie d'après les
normes prévues par le projet.
J'ignore à quelle fin des gens véreux
enflent la polémique autour de ce
sujet sur fond d'intoxication.  Nous,
adja, croyons que notre homme
providentiel (Victor Sossou, ndlr) va
achever ce qu'il a commencé sans
faute.

En ce qui concerne l'actualité de la
sortie de crise, je demande à tous
les acteurs politiques, d'accepter
cette main tendue du gouvernement
et d'aller rapidement à la table de
négociation quelle qu'elle soit pour
enfin libérer les rues et relancer notre
économie fauchée par les marches
à répétition.  Notre pays ne mérite
plus ce genre de crises aujourd'hui,
les défis de développement qui
nous attendent sont si grands.

Propos recueillis par
Yves GALLEY
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Depuis le mois d'août que le Togo
est rentré dans la spirale infernale
des marches à répétition,
consommateurs, investisseurs,
opérateurs économiques,
partenaires, tout le monde gémit. "Je
devais recevoir fin août une
délégation de partenaires en
provenance de la Suède. Ils ont tout
simplement annulé le déplacement
et remis leur arrivée à une date
ultérieure, le temps que le pays
devienne plus calme. Alors qu'ils
venaient pour signer avec nous un

FORTE INCIDENCE DES MARCHES SUR L'ÉCONOMIE

Les gémissements des togolais n'émeuvent pas l 'opposition

Yves GALLEY

Le développement et l'instabilité ne font pas bon ménage, c'est pourquoi
une crise politique n'a jamais été un atout pour un pays. Aucun Etat n'a
intérêt à perdurer dans une  crise politique. A un moment donné, les
protagonistes, mus par la fibre patriotique et préoccupés par l'intérêt
général, ont l'obligation d'un sursaut d'orgueil pour créer des conditions
d’une sortie de l’impasse. L'Afrique est reconnue comme le continent où
le plus les acteurs ont recours aux dialogues, exercices qui interviennent
souvent comme la solution ultime à une «apocalypse sociopolitique»
imminente ou avérée. Le Togo y est presque, et les Togolais paient ces
derniers mois le lourd tribut des déchirements entre acteurs politiques.
La population ploie sous le faix du ralentissment des activités
économiques, ici et là, des gémissements à n’en point finir. Une paralysie
que les organisateurs des marches (la coalition des 14 partis politiques)
prendrait à leur compte comme une victoire. Et du coup, ceux-ci
deviennent insensibles aux cris des citoyens, en se montrant hostiles ou
réfractaires au dialogue, appelé par tous, pour une sortie de crise.

vulnérabilité en milieu rural. Au port
autonome de Lomé, les activités
tournent au ralenti. "Toute cette
semaine, parce qu'on a marché,
nous, on a faim'', lance, impuissant,
Komi Noulanyo, la vingtaine,
revendeur au TP3 au Port autonome
de Lomé''. Pour Yao Egla, transitaire,
c 'est le même son de cloche.
"J'espère qu'un jour cela va finir. Ils
vont marcher jusqu'à quand? Ceux
qui appellent à la marche ne vivent
pas au quotidien, ils ne vivotent pas
comme nous. Moi je ne suis militant

conteneurs de 40 pieds, jai payé des
millions comme frais de douane.
Depuis un mois et demi, combien
ai-je vendu? Presque rien, à cause
de la situation d'instabilité. Si ça ne
va pas, je risque de délocaliser mon
entreprise au Ghana", menace un
opérateur économique. Pour Eric A.,
patron d'une boîte de nuit, les affaires
tournent très mal depuis deux mois.
"D'abord les gens ont peur de sortir
les nuits, compte tenu du climat qui
règne à Lomé, or c'est la nuit nous
on bosse. Normalement, les
samedis, nos recettes grimpent
jusqu'à 700 000 francs. Mais cela fait
deux mois, on a chuté gravement, à
peine on réalise les 100 000 francs."
regrette-t-il.

             Le FMI prévient
Malgré tout ce tableau, les services

du Fonds monetaire international
(FMI), en fin d'une mission au Togo
le 31 octobre dernier, dans le cadre
de la première revue du programme
appuyé par une Facilité élargie de
crédit (FEC)“approuvé en mai, ont
indiqué que les indicateurs
économiques  sur place, malgré
tout,  sont globalement positifs: la

contrat aux fins d'exécution d'un
projet portant autonomie  des
femmes rurales de 25 localités au
Togo. Cela fait quatre ans qu'on
travaille sur le projet.Ces marches
nous tuent à la fin et font reculer le
pays'', déplore le directeur d'une ONG
intervenant dans la lutte contre la

d'aucun parti politique, mais je suis
un militant de la paix et de la stabilité
du pays, parce que sans cela, la vie
devient compliquée pour nous. Au
port, plus rien ne marche depuis
plusieurs semaines.", regrette-t-il.
"J'ai  reçu une commande de
carreaux et peintures de l'Italie, deux

croissance   pourrait  frôler  les  5  % en
fin d’année, faible taux d’inflation,
assainissement en cours des
finances publiques, modernisation
des infrastructures, financements
extérieurs obtenus à des conditions
favorables  Toutefois,  le chef de
mission, Ivohasina Razafimahefa, a
mis en garde contre les incidences
économiques des tensions qui
secouent le pays depuis plusieurs
semaines. Cette situation pourrait, si
rien n'est fait,  écorner les bons
résultats économiques du Togo.

       Inflexibles, insensibles
Les marches et leurs lots de

violences  pour réclamer les réformes
et même le départ de Faure
Gnassingbé -antidémocratiquement
-  « si elles persistaient pourraient ( )
entamer la confiance des
consommateurs et des investisseurs
», a déclaré Ivohasina, ancien ministre
malgache du Commerce, de
l’Économie et de l’Industrie. Toutes
ces mises en garde et tous ces
gémissements des togolais ne
semblent émouvoir les leaders de la
Coalition des 14 partis politiques,
inflexibles et réfractaires au dialogue.

Après les 3 jours de marche de cette
semaine, ils comptent remettre le
même exercice  la semaine
prochaine avec 3 jours de marches
(16, 17 et 18 novembre). Faut-il le
rappeler, le dialogue est une
manifestation de la démocratie.

Il facilite la consolidation de la
gouvernance démocratique, c'est
pourquoi il  y a lieu de saluer la
démarche du gouvernement
conviant les protagonistes autour
d'une table de discussion. Et de
reconnaître la hauteur et le sens de
sacrifice du parti UNIR, entièrement
disposé au dialogue.  En cas de
crispation dans la vie politique, les
appels au dialogue traduisent  un
enracinement progressif de la
culture démocratique dans les
mœurs politiques.  Refuser le
dialogue est antidémocratique.Le
dialogue politique exige de nouvelles
capacités et compétences des
acteurs politiques de tous bords, et
les acteurs politiques qui ne sont
pas capables de montrer ces
nouvelles capacités constituent des
dangers pour la République.

Les togolais paient le prix des marches répétées de la Coalition des 14 partis poltiques de l’opposition, les
activités économiques sont au ralenti. Malgré un appel au dialogue, les marches continuent de plus belle. 5 jours
de marches au programme cette semaine

C'est un président athlétique qui
s'est mis en mouvement le vendredi
dernier pour apporter aux populations
des solutions aux problèmes d'accès
à l'eau potable et à l'électricité. A
Bavou et à Akparé dans la région des
plateaux, Faure a été
chaleureusement accueilli par les
populations.

Le chef de l'Etat a donné vendredi le
premier coup de pioche qui acte le
démarrage des travaux d’adduction
qui permettront à la population d’avoir
accès à l’eau potable. L'ouvrage
s'inscrit dans l'exécution des grands
projets du mandat social de Faure
Gnassingbé en faveur des couches
défavorisées et des localités
enclavées, sans de grandes
possibilités pour entreprendre des
activités génératrices de revenus.

A Bavou, c'est l'opération ''Fiat lux!''
(Que la lumière soit!). Le chef de l'Etat
a procédé à l'inauguration d'une mi-
centrale solaire de 150kw capable
d’alimenter quatre villages et un
réseau public d’éclairage. C'est un

Faure à Akpare et à Bavou: de l'eau et de l 'électrici té aux populations
H. PADABADI

projet mis en œuvre dans le cadre
du Programme régional de
développement des énergies
renouvelables et de l’efficacité
énergétique (PRODERE) avec le
concours de la Saber (Société
africaine des biocarburants et des
énergies renouvelables), une
institution internationale qui regroupe
15 Etats africains dont le Togo et 6

institutions financières ouest-
africaines. Pour Marc Ably-Bidamon,
le ministre de l’Energie, " La
réalisation de cet ouvrage fait partie
du vaste programme régional de
développement des énergies
renouvelables initié et financé par la
commission de l'UEMOA."

Quid d'une centrale photovoltaïque?
Une centrale photovoltaïque est un

moyen de production d'électricité
industriel qui permet de produire de
l'électricité grâce à la lumière du soleil.
Les panneaux solaires installés en
rangées et reliés entre eux captent la
lumière du soleil. Sous l'effet de la
lumière, le silicium, un matériau
conducteur contenu dans chaque
cellule, libère des électrons pour créer
un courant électrique continu. Un

onduleur transforme ce courant en
courant alternatif pour qu'il puisse
être plus facilement transporté dans
les lignes à moyenne tension du
réseau. L'eau et l'électric ité
constituent d'énormes atouts aux
populations qui ont la chance
d'entreprendre de nouvelles activités
économiques afin de sortir
dignement de la pauvreté.

Bavou sort de l’obscurité
Bientôt  de l'eau potable pour 8 localités reculées dans les régions

Maritime et Plateaux. Faure a lancé les travaux.
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SANTE

L’utérus est l’organe de gestation de la femme dans lequel se développe
le fœtus du futur bébé. Il se situe dans l’appareil reproducteur féminin.  Le
col de l’utérus est la partie basse et étroite de l’utérus. Les cellules du col de
l’utérus subissent parfois des changements qui rendent leur mode de
croissance anormal. Cela peut engendrer des tumeurs bénignes (sans
conséquences graves pour la santé) qui sont les polypes, les kystes et les
fibromes. Cela peut aussi engendrer des tumeurs malignes qui constituent
le cancer du col de l’utérus. Le cancer du col de l’utérus est donc une
tumeur maligne qui se développe sur la muqueuse du col de l’utérus,
autrement dit sur le tissu qui le recouvre.

Le cancer du col de l’utérus est principalement provoqué par des virus
appelés Papillomavirus ou HPV (Human Papillomavirus) qui se transmettent
souvent lors des rapports sexuels. La contamination a lieu généralement
dans les premières années de sexualité. A la contamination le virus persiste
pendant plusieurs années et peut provoquer des lésions (déchirures
minimes) dites précancéreuses. Ces lésions précancéreuses peuvent
produire des tumeurs cancéreuses. Le cancer du col de l’utérus se
manifeste habituellement par des saignements, souvent peu abondants,
qui apparaissent en dehors des règles, lors des relations sexuelles.

Le cancer du col de l’utérus
LUCARNE SANTE ET BIEN-ÊTRE

nocancer.net

La bière provient de la fermentation d’une infusion d’orge germée (malt) qui
lui apporte tout un tas de minéraux, dont du potassium (36,5 mg/100g de
bière), du phosphore (13,5 mg/100g de bière) et du magnésium (7,37 mg/
100g de bière).Quant aux levures, elles enrichissent la bière en vitamines B,
en particulier en vitamine B9.

1. La bière garde vos reins en bonne santé
Une étude finlandaise a constaté que la bière avait plus d’avantages rénaux

que les autres boissons alcoolisées. En effet, chaque bouteille de bière
consommée réduit le risque de développer des calculs rénaux de 40%.

2. Améliore votre digestion
La bière (en particulier les bières sombres) contient jusqu’à un gramme de

fibres* solubles dans chaque verre de 30 cl – contrairement au vin, par
exemple, qui n’en contient pas. Or, les fibres ont un rôle important dans le
transit intestinal (une carence en fibres peut conduire à des troubles
gastriques et intestinaux – constipation ou diarrhée).

3. La bière augmente vos niveaux de vitamines B.
La bière est particulièrement riche en vitamines du groupe B . Une étude

néerlandaise a d’ailleurs constaté que les buveurs de bière avaient des
niveaux de vitamine B6 de 30% plus importantes que leurs homologues ne
buvant pas de bière et de deux fois plus importantes que les buveurs de vin.
La bière est également abondamment pourvue de vitamines B12 (0,12 µg
pour 100 grammes) qui possède des propriétés anti-anémiques présentes
dans très peu d’aliments.

4. Bonne pour les os!
Une étude datant 2009 a conclu que les niveaux élevés de silicium dans la

bière peuvent être bon pour votre densité osseuse.
5. Un bon remède contre l’insomnie
La bière contient de l’acide nicotinique et du lactoflavin, tous deux connus

pour favoriser les « Zzz Zzzzzzzzz »!
6. La bière protège contre les infarctus
Un buveur de bières a 40 à 60% moins de risques de faire un infarctus que

les gens qui n’en boivent jamais.
7. La bière empêche la formation des caillots de sang
Les ingrédients contenus dans la bière préviennent la formation des caillots

dans le sang.
8. La bière améliore la mémoire
Selon des études, les buveurs de bière auraient moins de risques de souffrir

de la maladie d’Alzheimer ou de démence que les non-buveurs de bière.
9. Un remède contre les rhumes
Boire de la bière chaude est un très bon remède contre les rhumes! En

effet, l’orge chauffée améliore la circulation sanguine et la respiration, elle
aide également contre les douleurs articulaires et renforce votre système
immunitaire. Comment faire? Réchauffez une bouteille de bière au bain-
marie et ajoutez-y ensuite quatre petites cuillères de miel.

10. La bière rend la peau plus belle
Bonne nouvelle pour le sexe féminin! Certaines vitamines présentes dans

la bière régénèrent la peau et jouent un rôle positif sur les pigments. Votre
peau est donc plus lisse et plus souple.

 NB: N’oubliez pas tout de même que la bière est riche en calories (entre
20 et 70 kcal les 100 grammes) et contient de l’alcool – qui peuvent entraîner
une prise de poids, un état d’ébriété voire un alcoolisme : l’idée n’est donc
pas de se saouler tous les soirs, mais juste de boire une petite mousse de
temps en temps et sans excès !

Bienfaits de la bière : 10
raisons d’en consommer !
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La ceinture de sécurité existe depuis
plus d'un siècle. Elle a été inventée
par Gustave Désiré Lebeau en 1903
et vient du Canada. Cet homme a
inventé cette ceinture pour protéger
les conducteurs et passagers dans
les véhicules.Le port de la ceinture de
sécurité n'a pas tardé à devenir
obligatoire dans tous les pays du
monde. La bonne question est de se
demander pourquoi le port de la
ceinture est obligatoire. Il suffit de se
référer aux chiffres, éloquents, pour
s'en convaincre.Le non-port de la
ceinture de sécurité est la troisième
cause de mortalité routière dans le
monde, et 20 % des tués sur la route
n’avaient pas attaché leur ceinture de
sécurité. Si le port de la ceinture de
sécurité n'évite pas de facto les
accidents, il permet néanmoins de
minimiser les conséquences en cas
d'accident.Tous les passagers d’un
véhicule doivent obligatoirement
porter une ceinture de sécurité à
l’avant comme à l’arrière. Et c'est le
conducteur du véhicule qui est
responsable du port de la ceinture
pour  ses passagers, c'est pourquoi
en cas d'infraction, seul lui paye les
amendes. Autre conséquence, en cas
d’accident, responsable ou non, les
assurances auto sanctionnent
strictement les conducteurs qui ne
portaient pas leur ceinture. Certains

Bouclez la ceinture de
sécurité,  ça sauve des vies!

contrats d’assurance ont une clause
d’exclusion, qui sanctionne le
comportement à risques d’un
conducteur. En faisant jouer cette
clause, votre assureur auto peut
réduire le montant  de votre
indemnisation en cas d’accident
voire même ne pas vous indemniser
du tout.  Dans les accidents de
circulation impliquant des véhicules,
la plupart des traumatismes
corporels graves sont consécutifs à
l’éjection des occupants hors du

véhicule ou à leur projection à
l’intérieur de ce véhicule, faute au
non port de ceinture de sécurité.
L'article 22 du Code de la route du
Togo dispose: "Le port de la ceinture
de sécurité  pour les occupants des
véhicules et le port du casque pour
les usagers des engins à deux (2)
roues est obligatoire." Il convient de
faire du bouclage de la ceinture un
geste réflexe pour tous les
usagers de véhicules terrestres à
moteur.

Faire du bouclage de la ceinture de sécurité un geste réflexe

"Nous aurons des métros et des
trains routiers dans ce pays dans
l’avenir, et c’est pourquoi nous devons
prévoir dès maintenant des voies sur
lesquelles passeront ces trains
routiers», cette déclaration est de
Kossi Aboka, président de la
Délégation spéciale. Elle traduit la
grandeur de la vision politique des
autorités en termes d'infrastructrures
routières. Cette déclaration tonitruante
a été faite le jeudi 09 novembre
dernier à l'occasion du lancement
officiel des travaux de construction et
de réhabilitation de la voie Sanyrame–
Dangbéssito dans le canton de
Sanguéra. La cérémonie a été
présidée par le préfet du Golfe, le
Colonel Awaté Hodabalo en présence
des autorités locales,
religieuses,traditionnelles et
administratives.

La piste Sanyrame–Dangbéssito a
une longueur de 2 km sur 50 m et va
contribuer, à en croire  le préfet du
Golfe, au développement de la
nouvelle préfecture d’Agoenyivé, ainsi
qu’à la facilitation de la circulation des
personnes et des biens. Elle est

Construction et réhabilitation des voies
Coup de pioche sur Sanyrame - Dangbessito à Sanguera

financée à hauteur de 15 millions de
FCFA par la Délégation spéciale de
la préfecture du Golfe à travers les
cotisations communautaires,
d'après M. Kossi Aboka. Les
populations, par leur porte-parole,
ont  tenu  à  remercier  «  le
gouvernement et le Chef de l’Etat »
pour leurs multiples initiatives visant
à booster le déveloopement de leur
préfecture. Le préfet-colonel a saisi

l'opportunité pour saluer le « sens
du vivre-ensemble, de cohésion
nationale » des populations de cette
localité et les a félicitées pour "la
tranbquillité et la paix" qu'elles ont
su préserver. Incessamment,
Sanguera va devenir une commune
à part entière, et d'ici à 2018
bénéficiera d'un marché, promesse
faite par les autorités.

Kossi Aboka: "Nous aurons des métros et des trains routiers dans ce pays''

La marche de l'opposition
dénommée "Marche de la colère" du
5 octobre dernier s'est soldée par un
lourd bilan au chapitre  des violences
et des pertes économiques. Le
Collectif des Jeunes pour le
Développement (CJD) tout en
déplorant ces violences, s'indigne des
dommages engendrés par cette
manifestation; il décide donc de porter
plainte contre les organisateurs
devant la justice.

 Au lendemain de la Marche de la
colère, les organisations de la société
civile ont levé la voix pour dénoncer

SUR INITIATIVE DU CJD

Les organisateurs de la ''Marche de la
colère'' bientôt assignés en justice

les débordements constatés le jour
de cette manifestation et ses
nombreuses conséquences. Le CJD
ne compte pas en rester juste aux
dénonciations, il vient d'annoncer
ses intentions de passser au
concret en portant plainte contre les

organisateurs. Par ailleurs, le CDJ
exigence des organisateurs la
souscription aux assurances pour
être à même de réparer les
dommages-intérêts causés lors des
marches.

«Est puni d'une amende de un million (1 000 000) à un million cinq cent
mille (1 500 000) francs CFA d'amende et d'un emprisonnement d'un (1) à
trois (3) ans, tout conducteur dont le véhicule aura causé ou occasionné
un accident, qui ne se sera pas arrêté et aura ainsi tenté d'échapper à la
responsabilité pénale ou civile qu'il peut encourir.»

  ARTICLE 17 DU CODE DE LA ROUTE

Etat actuel de la route Sanyrame-Dangbessito
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SPORT

RETROUVEZ VOTRE

Le Mouvement des Jeunes pour la
Paix (MJP), après plusieurs séances
de sensibilisation sur les valeurs de
la paix via le sport,  a de la compétition
dans les jambes. Des jambes fortes
pour porter avec zèle et ardeur le
message de paix aux populations
dans le but de construire une cité
paisible et vivable pour tous. Le
samedi 4 novembre dernier, un
nouveau rendez-vous de footing-
sensibilisation couplé d'une
opération de salubrité a réuni des
centaines de jeunes venus de divers
horizons et de différentes sensibilités
politiques. Au point de
rassemblement très tôt le matin, les
joggueurs de la paix ont empoigné
les balais pour rendre propre le
carrefou "Y" du quartier  Limousine
(banlieue nord-ouest de Lomé),
s'acquittant ainsi de leur devoir
civique de ''Togo Propre''. Le cortège
de la course populaire va s'ébranler
pour marquer une chute sur la cour
de l’Ecole primaire de Wognome à
Adidogome. Là, les responsables du
MPJ, à travers divers messages, ont
exhorté les jeunes togolais à ne
poser que des actes qui épousent la
préservation de la paix en ces
moments difficiles. Une déclaration
a sanctionné la rencontre, le

Promotion de la paix: le MPJ
toujours en jambes

Idrissou Faisal

Mouvement a fustigé les violences
liées aux manifestations politiques
qui ont contribué à créer dans le pays
un climat de terreur et à plonger les
populations dans la psychose. Le
MPJ, par la voix de son président
Donald Sodji a réaffirmé le caractère
pacifique du mouvement et fustigé
cet exercice malveillant de certains
esprits véreux prompts à présenter
le  MPJ  comme  une  milice.  Les
respeonsables du MPJ comptent à
l'avenir jouir de leur droit subjectif

pour ester en justice les auteurs des
allégations mensongères allant
dans ce sens. Le Mouvement s'est
déclaré plus revigoré que jamais
pour défendre la paix et ses idéaux
partout où besoin sera. Pour le
développement du Togo. Le MPJ,
faut-il le rappeler, est un mouvement
de la société civile, fortement engagé
dans la promotion de la paix et
l'établissement du dialogue entre
tous les les fils et toutes les filles du
Togo, sans la moindre distinction.

La crise qui secoue le Togo depuis
le 19 Août dernier interpelle tout le
monde. Les propositions de sortie
de crise fusent de partout, afin de
mettre fin une fois de bon à la spirale
de violences liées aux manifestations
politiques.Le mouvement Nouvelle
Vision(NOVI), actif sur l'échiquier

Le mouvement "NOVI"
élabore un plan de sortie de

la crise togolaise
d'emplois aux jeunes et devrait
également ouvrir la gouvernance à
tous les acteurs compétents.

«L'opposition quant à elle doit
accepter collaborer avec le système
en place, apporter sa pierre à l'edifice
pour le bien de tous les togolais.  La
finalité que cherche le togolais, c'est
de bien vivre, de faire confiance en sa
justice et de pouvoir compter sur son

politique ces derniers mois met sur
la table son plan de sortie de crise,
dévoilé à la presse le jeudi 2
novembre dernier à Lomé à son
siège. Ce plan, expliqué de manière
schématqiue par Dr Kodjovi Aubin
Thon,président du mouvement
"NOVI",  comporte plusieurs
propositions qui touchent six acteurs
à savoir, le parti au
pouvoir,l'opposition, le peuple, la
diaspora,les multinationaux et enfin
l'opinion internationale. D'après M.
Thon, le pouvoir, pour réduire le
manque de confiance des citoyens
devrait créer, entre 2018 et 2020, de
grands chantiers générateurs

pays» a déclaré M. Thon.  La diaspora
doit être incitée par le gouvernement
pour qu'elle investisse davantage au
pays.   Et  cette  incitation  passe  par  la
baisse des prix douaniers et tout ce
qui va avec.

Les multinationaux qui ont souvent
tendance à soutenir le pouvoir en vue
de protéger leurs affaires doivent plutôt
innover de nouvelles opportuniés
d'emploi pour établir une certaine
sérénité politique qui ne porte pas
préjudice à leurs investissements.
Des propositions qui nécessitent
pour leur mise en oeuvre la bonnne
foi des acteurs politiques.

Des journalistes en bloc pour
consolider  la confraternité et
promouvoir le professionnalisme,
c'est l'Association des Journalistes
Sportifs Indépendants du Togo
(AJSIT). Créée en 2016 dans un élan
de dissidence avec l'ancienne et
unique organisation de la presse
sportive, elle vient de tenir sa toute
première assemblée générale le
vendredi 3 novembre 2017 à Lomé.
La rencontre, placée sous le thème:

L'AJSIT a tenu sa première
assemblée générale

association de réfléchir sur les défis
à relever pour plus de
professionnalisation dans l'exercice
de leur métier. «Nous avons travaillé
pour une reconnaissance légale de
notre association devant les
instances de l’Etat. Nous nous
réjouissons de la réussite de cette
assemblée, vous avez même vu des
confrères de l’intérieur du pays qui
étaient présents à cette rencontre»,
a indiqué Innocent Agbléwonou,

«vie du journaliste sportif et défis de
la confraternité», a permis aux
membres de l'AJSIT de raffermir les
liens de confraternité et de poser les
bases légales de leur existence.
Cette assemblée a permis
également aux membres de cette

président de l’AJSIT. Une série de
communications a marqué cette
rencontre, notamment  celles portant
sur la vie du journaliste, et le défi de
la confraternité respectivement
présentées par Mathias Ayéna et
David Tchakbera.

L’AJSIT très engagée pour plus de professionnalisme
et de confraternité

CONTACTS: 99477883 /  91503883

A VENDRE
UN LOT DE TERRAIN À SANGUERA KLIKAME

PRIX TRÈS ABORDABLE

Bernard Wella

Yves GALLEY

                     TOGO - ILE MAURICE

Victoire du renard devant la poule, avec un
Adebayor tactiquement indiscipliné

Battus en première journée, les
poulains du t rès controversé
Claude Le Roy reçoivent en mars
2018 à Lomé les Ecureui ls du
Bénin pour le com pte de la
deuxième journée des
él iminatoi res de la CAN 2019.
Dans le cadre des préparatifs de
cette rencontre présentée par les
uns comme la dernière chance du
coach français sur les bancs des
Eperviers,  l 'équipe nat ionale
togolaise a mis à profit les journées
FIFA du mois de novembre 2017.
Deux matches amicaux étaient au
programme. Le jeudi dernier, sur un
triplé de l'excellent Placca Fessou
(convoqué sur pression des
m édias) les Eperviers,  sans
convaincre, ont dominé l'équipe
locale des compétitions nationales
(4 buts à 2). Hier dimanche, sur la
même pelouse du stade de Kégue,
les Eperviers ont croisé les fers avec
une minable équipe de l'Ile Maurice.
En lieu et place d'un match relevé qui
propose à l'équipe togolaise une
confrontation à la hauteur des
ambitions nourries pour le match de
mars prochain, le public a eu droit à
un spectacle des plus ennuyeux, avec
un score plus que flatteur, six buts à
zéro. Les Eperviers ont évolué dans
un 4-4-2, avec Shéyi Adebayor et
Placca Fessou en attaquants axiaux.
Si la domination des Eperviers était
un total acquis du début jusqu'à la
fin du match, le fond de jeu est encore
inexistant, la liaison et la cohésion
entre les l ignes sont encore
défaillantes, l'organisation  et la
gestion du rythme de jeu posent
encore problème. Floyd Ayite et
Atakora Lalawele placés devant la
défense pour animer le milieu de
terrain. Des deux, nul n'a pu
clairement s'inscrire dans le registre
d'un milieu offensif métronome

capable de nourrir l'attaque en portant
la balle vers l'avant, ce qui a rendu
très décousu le jeu en milieu de
terrain, surtout avec les intrusions
inopportunes de Adebayor.  La
défense est regroupée autour de la
nouvelle tour centrale Djene
Dakonam impeccable, mais Ouro
Sama Akim, solide, rugueux et
anticipati f, manque encore
d'intelligence dans la lecture du jeu
et doit retravailler sur la concentration;
Steve Lawson est volontai re,
combattif mais reste un peu limité
techniquement pour produire des
centres dangereux et se montrer
efficace sur le plan offensif, comme
pourrait  le faire Donou Kokou;
Kouloun Makl ibè s'af f i che
infranchissable, mais baisse par-
moments de concentration et a du
mal, sur le plan offensif, à rendre
les combinaisons productives à
l'attaque. Si Placca Fessou et Fo-
Doh Laba, des jambes en feu, ont
de nouveau assuré et rassuré, leur
grand frère Sheyi s'est révélé le
joueur le p lus indiscipl iné
tactiquement. Porté par le zèle du
One man show, Shéyi se voulait au

four et au moulin, l'homme à tout
faire sur la pelouse. Le registre de
pion libre dans lequel Shéyi tente
d'évoluer, avec le laxisme de
Claude Le Roy, serait tout
simplement contre-productif pour
la sélection lors des rencontres de
grands enjeux, l'homme n'ayant
plus ses jambes de 18 ans. Avec
cet te manière de jouer, Shéyi
introdui t  un désordre dans
l'animation du système tactique, la
conséquence, certains joueurs
sont gênés et sont réduits dans la
production des efforts, le cas de
Floyd Ayité sur le match
d'hier.Somme toute, les Eperviers
ont gagné, un quadruplé de Fo-
Doh Laba, un but de Dossevi
Matthieu, un autre de Shéyi. Au
moment où on s'amusait avec une
équipe locale et l'Ile Maurice, le
Benin est allé défier le Congo (1-1)
avant de revenir hier affronter sur ses
terres la Tanzanie (1-1).  Le  match
contre l’Ile Maurice n’est qu’une
escroquerie morale de Claude Le
Roy. Cette victoire lui permet
néanmoins  de souffler un petit coup,
mais le plus dur est devant.

Après Togo-Propre, place à la course populaire pour la Paix

Dr Kodjovi Aubin Thon, président du mouvement "NOVI"
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